

de Barcelona, aunque no se enmarca en un régimen estrictamente federal, el sistema español de autonomías y gobierno central plantea desafíos similares. Por otra parte, su carácter de **leading case**, y el enorme caudal de conocimiento recogido y sistematizado, la convierten en un hecho al que se mira permanentemente. En cuanto a América Latina el libro discute el caso del Distrito Federal de México y algunas experiencias de Brasil, países con regímenes federales que, con matices distintos, transitaron de manera similar a la Argentina los procesos de descentralización de algunas de sus principales ciudades.

Concretamente, los artículos de la compilación abordan un conjunto de temas agrupados de la siguiente manera: las condiciones que los regímenes federales imponen a la descentralización de gobierno en sus dimensiones jurídicas y políticas; las tensiones entre gobernabilidad y participación ciudadana, de un lado, y entre gobierno y gestión, del otro; y los problemas territoriales y urbanos que derivan de la delimitación futura de las comunas. Los autores que la integran son: Gustavo Badía, Quim Brugué, Hugo Cormick, Celina de Souza, Marcelo Escolar, Sabina Frederic, Joan Font, Ricard Gomà, Mónica Lacarrieu, Manuel Ludueña, Ignacio Marván Laborde,

Eduardo Passalacqua, Pedro Pérez, Héctor Poggiese, Alberto Porto, Horacio Rosatti, Christian Scaramella, Joan Subirats, Claudio Tecco, Joan Vintró Castells y Alicia Ziccardi.

Claramente, si el juego de la descentralización de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires permanece abierto se debe a la complejidad del proceso que supone. En este sentido, los temas analizados en este libro cubren, en su conjunto y especificidad, el amplio abanico de dimensiones, que la instrumentación del régimen de Comunas requerirá en el camino de la reconstrucción institucional de la Ciudad iniciado una década atrás.

Silvina Ramos y otros.

*Para que cada muerte materna importe.* Buenos Aires, CEDES, 2004.

Micaela Perdomo<sup>1</sup>

Se trata de la investigación realizada por el Centro de Estudios de Estado y Sociedad (CEDES), con la colaboración del CLAP/OPS, y el apoyo de la Comisión Nacional de Programas de Investigaciones Sanitarias (CONAPRIS) del Ministerio de Salud, el Fondo de Población de Naciones Unidas y la Organización Panamericana de la Salud/Organización Mundial de la Salud, publicada por CEDES en formato electrónico. Sus autores son: Silvina Ramos, Mariana Romero, Ariel Karolinski, Raúl Gerardo Mercer, Iván Daniel Insúa, Cynthia Anahí del Río Fortuna, con la colaboración de Gustavo Edgardo Agolti, Fernando Althabe, Sofía Amenábar, Carlos Enrique Cardillo, Oscar Rogelio Federico

Damoli, Mónica Cora Molinas, Fernando José María Romano, Marisa Juana Sotelo y Zulma Ortiz.

La finalidad de esta investigación consistió en abordar en forma integral “el camino de la muerte materna”: desde la dinámica de los factores personales, familiares y comunitarios donde ocurre el embarazo y el parto, la accesibilidad a los servicios de salud y la calidad de las prestaciones que el sistema de salud brinda a la mujer, hasta la modalidad de notificación, codificación y registro de las muertes maternas.

El trabajo aborda este proceso tan complejo y dinámico, como es el de la mortalidad materna, manifestando con claridad que, junto con el hecho en sí mismo de estas muertes tan particulares, se entrecruzan factores tales como la inequidad social, la situación de ilegalidad y, por lo tanto, de clandestinidad, en que ocurren los abortos inducidos (una causa de importancia en estas muertes), así como la precariedad, incluso sanitaria, que atraviesa a una parte de la población. Por cierto, esto define una problemática de carácter social.

El trabajo afirma, asimismo, que la tasa de mortalidad materna se estabilizó en la última década, pero que a pesar de ello las asimetrías entre jurisdicciones y dentro de éstas son todavía muy pronunciadas. Más aún, toda esta situación se suma a las dificultades comunes que existen en los informes estadísticos de las defunciones, deviniendo un subregistro de las causas de estas defunciones, convirtiendo a estas mujeres en doblemente muertas. Y éste es precisamente uno de los ejes de trabajo que proponen los autores.

En términos formales, el texto está dividido en ocho capítulos y un anexo de recursos web especializados en salud materna. A lo largo de los capítulos los autores explicitan, por un lado, los procedimientos seguidos en cada uno de los componentes y, por otro lado, los resultados obtenidos y las fuentes que se consultaron, incluidas transcripciones de algunas “autopsias verbales” tomadas en campo. En estos capítulos se aportan reveladores análisis sobre las causas y el comportamiento de la mortalidad materna y su impacto diferencial según los distintos escenarios socioeconómicos.

<sup>1</sup> Socióloga, Unidad de Análisis Demográfico de la DGEyC del Gobierno de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires.

Al mismo tiempo la investigación articula, de manera precisa y clara, dimensiones empíricas con reflexiones conceptuales, aportando importantes elementos para indagar en las relaciones que vinculan el rol de la mujer, las políticas de salud y el nivel de eficiencia en la regulación de los distintos factores (económicos, sociales, familiares, comunitarios, educativos) con capacidad de incidir, entre otras cosas, en las muertes por causas maternas.

En primera instancia los autores realizaron un diagnóstico de las provincias con elevadas tasas de mortalidad materna (Chaco, Formosa, Mendoza, San Juan, San Luis y Tucumán) y sobre éstas concentraron su trabajo. Entre las fortalezas de la metodología utilizada pueden observarse la combinación de abordajes cualitativos y cuantitativos y una amplia diversidad de dimensiones analizadas. La investigación se organizó en cuatro componentes:

**Componente I:** “Revisión de Informes Estadísticos de Defunción e Historias Clínicas” (IED/HC) destinado a conocer la tipología de las muertes maternas (nivel de subregistro y estructura de causas).

**Componente II:** “Estudio de Caso Control” (ECC) destinado a analizar

los factores de los servicios de salud que pueden afectar a las muertes maternas.

**Componente III:** “Autopsias verbales” (AV) destinado a conocer la historia familiar y social que precedió a la muerte de la mujer. Este componente permitió identificar los factores de riesgo para la muerte materna en el momento en que se atendió la emergencia obstétrica.

**Componente IV:** “Indicadores de contexto” (IC) destinado a presentar un conjunto de indicadores sociodemográficos y sociosanitarios que contribuyan a dar un marco contextual al problema de la mortalidad materna en cada jurisdicción.

Completan y enriquecen la obra la revisión y el análisis de información bibliográfica nacional e internacional, que informan acerca del estado de situación de la muerte materna en el mundo y, particularmente, en América Latina y el Caribe.

Sus aportes se plantearon desde dos planos: el epidemiológico brinda un diagnóstico de la mortalidad materna en las provincias de alcance, analizando la dinámica de los determinantes sociales e institucionales de las muertes maternas y fortaleciendo las actividades del sistema

de vigilancia epidemiológica de la mortalidad materna. El plano político propone formular recomendaciones, a partir del diagnóstico, para mejorar las políticas sanitarias en salud reproductiva y desarrollar los equipos locales de investigación.

Al mismo tiempo, el trabajo instala la necesidad de conocer la estructura de las causas de las muertes maternas, de identificar los factores vinculados al proceso de atención asociados con las muertes maternas en establecimientos del sector público, de indagar los factores socioculturales, familiares y personales que inciden en el acceso de la mujer a los servicios de salud, de describir la percepción de las familias acerca de la actuación de los servicios de salud frente a la situación que desembocó en la muerte de la mujer y, finalmente, la necesidad de estimar el nivel de subregistro de las muertes maternas en las provincias seleccionadas.

Resumiendo, el estudio evidencia un complejo y creativo trabajo de relevamiento, consulta y evaluación de diversas fuentes. Al mismo tiempo inserta, de manera explícita, reflexiones o conclusiones de otros autores, que logran enmarcar eficientemente la mortalidad materna dentro de un contexto social, jurídico y político.

---

Horacio A. Torres <sup>1</sup>

*Cambios socioterritoriales en Buenos Aires durante la década de 1990*

Durante la década de 1990 Buenos Aires experimenta transformaciones socioterritoriales de trascendencia que pueden relacionarse de manera

directa o indirecta con las estudiadas en la literatura que enfoca el fenómeno de la “ciudad global”, mostrando, sin embargo, características específicas que son analizadas en el trabajo. El análisis se centra en aquellos procesos que provocan fuertes cambios en el “mapa social” metropolitano, tanto en aquellos producidos en su casco central como en su extensa región metropolitana, prestando especial atención al fenómeno que se ha denominado “suburbanización de las elites”, que en Buenos Aires se produce de manera importante y acelerada

durante los años noventa, pero que cronológicamente resulta un proceso tardío si lo comparamos con fenómenos de características más o menos similares producidos en otras metrópolis tanto de los Estados Unidos como de América Latina.

**Palabras clave:** Buenos Aires; Suburbanización; Segregación residencial; Barrios Cerrados.

**Fuente:** Revista *eure* (vol. XXVII, n.º 80) pp. 33-56, Santiago de Chile, mayo de 2001.

---

<sup>1</sup> Fallecido en 2003. En el momento de escribir este artículo era Investigador del CONICET y Profesor-Investigador de la Facultad de Arquitectura de la UBA.